Tuvo lugar en el Hotel Huerto del Cura, de Elche, entre el 2 y el 4 de febrero

FacoElche 25 años: Bodas de Plata con éxito de Oro

Se esperaba un FacoElche 2023 memorable y no defraudó puesto que la celebración de su 25 edición convirtió sus Bodas de Plata en un éxito de oro, batiendo todos sus registros con un récord absoluto de participación al superar los 1.500 asistentes. Ayudó, sin duda, que fuese la primera convocatoria sin ningún tipo de restricción por la pandemia de Covid-19 y además se intuía que iba a ser un año sorpresivo y llamativo, como así lo fue. Por otra parte, el fallecimiento del Dr. Carlos Cortés semanas antes del evento (20/12/2022) hizo que se le dedicara, declarando al mismo como «Memorial Carlos Cortés».

OS lemas históricos se sentían en el ambiente general. Por un lado, el de la edición de 2022 «Faco a Faco», año tras año intentando dar lo mejor de FacoElche a su público incondicional y a todos aquellos que se fueron incorporando a esta ilusionante idea. Pero realmente la clave es que, una vez más, y como dijéramos en nuestro décimo aniversario, se lograría por haber sido hecho «ENTRE TODOS», lema y señal de FacoElche, así como clave de su éxito a lo largo de estos cinco lustros.



Despliegue de imagen para una sala llena.

La participación marcó un récord absoluto, al registrar a más de mil quinientos profesionales de la visión. Asimismo, la Industria volvió a volcarse con FacoElche, con 43 firmas acreditadas, que montaron un total de 40 stands, seis show-rooms y carpas accesorias, así como nueve lunch simposios organizados por ellas.

Como siempre, FacoElche tuvo lugar en las instalaciones del Hotel Huerto del Cura de Elche, este año durante los días 2, 3 y 4 de febrero. Se desarrolló con su esquema general habitual de sesiones generales, simposios paralelos, cirugía en directo, etc.

El jueves por la mañana tuvo su inicio con su Previa, en esta ocasión dedicada a FacoGlau, bajo la Dirección del Dr. Jorge Vila y los Prof. Javier Moreno y Luis Pablo Júlvez. Al igual que se hiciera con la Previa del año anterior, se dividió en dos partes, una con más protagonismo de los Juniors y otra de los Seniors. Las sesiones fueron muy interesantes y destacó la presencia de varios ponentes extranjeros, como los Dres. Mura, de Chile, y Scarfone, de Argentina. En paralelo a FacoGlau se desarrolló una sesión de usuarios de Galilei dirigida por los Dres. Arce, de Brasil, y Rivero, de Argentina.

Al mediodía se hizo la primera tanda de lunch simposio, destacando el de FacoJunior (ver recuadro). Se habilitaron todos los salones del hotel de manera individualizada siendo un éxito de público, que llenó todos los simposios.

En la tarde del jueves, además de las sesiones generales, y bajo la dirección del Dr. Javier Coloma Bockos, arrancó una de las grandes novedades de esta edición, como fue FacoPlast, un simposio dedicado a la Oculoplástica y Estética Facial. Su primera parte se desarrolló con un fantástico Taller, donde se pudo ver en directo numerosas técnicas especializadas.



Elegancia y uniformidad en la Exposición comercial.



El exitoso equipo de FacoGlau con el Dr. Vila a la cabeza.

El FacoElche General de la tarde del jueves arrancó con el Carrusel de Novedades de la industria para este año y una entrañable intervención del Dr. Fernando Mayorga, explicando las razones por las que un americano viene a FacoElche.

Las sesiones vespertinas se iniciaron con el Espacio de Innovación Laureano Álvarez Rementería, donde se mostraron las innovaciones que se están «cociendo» en América y Europa, así como otras novedades y dispositivos. Cerró la sesión el Dr. Roberto Zaldívar, de Argentina, quien impartió la Conferencia José Belmonte, con el título: «Innovación en lentes fáquicas epicapsulares»



Emotivo momento lírico en FacoElche.



Invitados internacionales venidos de América, como los Dres. Roberto y Roger Zaldívar (Argentina) y la Dra. Jocelyne Kohn (Chile).

SOSTENIBILIDAD Y REMEMBRANZA DEL DR. CORTÉS

La Sostenibilidad fue uno de los temas estrella de FacoElche 2023. Al igual que han hecho algunas grandes Sociedades, como la ESCRS, se abordó y presentó el tema en profundidad. El Dr. J.J. Mura, de Chile, hizo la charla de introducción, titulada «El impacto de nuestras cirugías en el medio ambiente». Dio paso a la Mesa de Diez Hombres sin Piedad o la Mesa a Oscuras de FacoElche. Dirigida por los Dres. Mendicute y Soler, participaron representantes de diferentes estamentos, roles y organizaciones, en la que estaba incluida la industria. El objetivo de empezar a concienciar a los oftalmólogos sobre su papel en la Sostenibilidad se consiguió.



Clásica mesa oscura de FacoElche abordando la Sostenibilidad.

Tras la Inauguración oficial, por parte del Alcalde de Elche, Carlos González, tuvo lugar un momento muy emotivo al realizarse la «Remembranza del Dr. Carlos Cortés». El Dr. Chema Urcelay, uno de sus discípulos destacados, arropado por oftalmólogos formados por el Dr. Cortés, hizo ese recordatorio al Maestro que se nos fue.



El Dr. Urcelay y la remembranza de Carlos Cortés.

De seguido tuvo lugar la entrega del Premio Carmen Piera a la Dra. Filomena Ribeiro, de Lisboa, quien impartió la Conferencia titulada: «Modelos de ojo pseudofáquico». La Dra. Elena Barraquer presentó y glosó la figura de la premiada, de la que destacó su pionerismo y filantropía.

La sesión se cerró con una conferencia sorpresiva y disruptiva. Por primera vez en su historia, FacoElche iba a tener una conferencia de más de media



Edurne Pasaban en su histórica conferencia en FacoElche.

hora y además sobre un tema no oftalmológico en sí sino de motivación. Edurne Pasaban, la primera mujer que coronó los catorce ocho miles, deleitó a la audiencia creando un estado de sentimiento y emoción colectiva difícil de explicar. Todo un éxito.

El viernes arrancó con los «Apuntes Refractivos», que se coronaron con una Conferencia Magistral del Dr. Roberto Zaldívar sobre «Historia de una invención».

De seguido entramos en el «Tiempo Premium», donde, por un lado, se revisaron todas las lentes y materiales nuevos, así como por parte del Dr. J. Fernández la clasificación general de lentes Premium. El mismo Dr. Fernández, junto con el Dr. Soler, coordinaron la «Grada Premium», donde un total de veintiún oftalmólogos líderes de opinión debatieron sobre muchos aspectos del rendimiento y funcionalidad de estas lentes. La sesión se cerró con cinco minutos de arte, al actuar por sorpresa un tenor y una soprano con su coro correspondiente, que interpretaron dos arias de ópera muy motivantes y que sensibilizaron a toda la audiencia.

Tras la pausa de café, la sesión se reanudó con un espacio de debate, tras el que tuvo lugar una de las sesiones estrella, como era «La Mesa de FacoElche», la cual iba a abordar un tema amplio, como era «La Oftalmología en el Siglo XXI: Más Allá de 25 Años». Dirigido por los Dres. Asís y Soler, estuvieron presentes representantes de todas la principales Sociedades Científicas de la Oftalmología nacional, así como de ESCRS y ASCRS.

La Mesa de los 25 Años abordó los avances que se habían producido tanto en cada especialidad como a nivel general desde que empezó FacoElche e hizo a su vez una previsión general y especializada para los siguientes cinco lustros. De seguido llegó la Lección Magistral FacoElche 25, que fue impartida por el Prof. L. Fernández-Vega, quien disertó sobre «Motivos de Lensectomía Precoz».

TARDE DE CIRUGÍA EN DIRECTO

Con el mediodía se completaron las sesiones de lunch simposio con una gran afluencia de público. Previamente, y en paralelo, se había desarrollado en la mañana el clásico FacoGestión, bajo la dirección de Mauricio Losa, gerente del Grupo Innova Ocular, y la primera sesión de FacoPlast, gran y triunfadora novedad de este 25 aniversario y del que hablamos en recuadro aparte. Las actividades satélites se completaron la tarde del viernes con la segunda sesión de FacoPlast y de otro de los clásicos: Facoptom, el espacio dedicado a la optometría clínica y dirigido por el Dr. Piñero.



Foto de familia tras la exitosa sesión quirúrgica de FacoElche.

Desde la primera edición, en 1999, la tarde del viernes de FacoElche se consagra a la Cirugía en Directo y, desde 2019, intercala también intervenciones «near live», casi en Directo. Así, este año, y por duodécimo consecutivo, desde el Hospital del Vinalopó se retrasmitieron por streaming diez intervenciones de cataratas, la mayoría de alta complejidad y muy bien resueltas por los cirujanos de FacoElche. Hubo oportunidad de ver técnicas, comportamiento de los equipos, nuevas lentes, etc.

Paralelamente, y desde la Sala Invernadero, se fueron mostrando diez intervenciones fraccionadas, donde se mostraron sobre todo nuevas lentes y comportamientos, completando así el alto nivel de la cirugía mostrada en FacoElche.



25 Años: Los que no fallaron a casi ninguna cita.



Dra. Aida Machan, Premio Fernando Martínez Sanz 2023.



Dra. Filomena Ribeiro, Premio Carmen Piera 2023.



Análisis de complicaciones homenajeando a la Selección Argentina.

En la noche del viernes tuvo lugar la Cena-Cocktail de FacoElche 25 Años y entrega de Premios. Éstos ocuparon varias categorías y así se honró a los que habían asistido a todas las ediciones, tanto oftalmólogos ponentes como asistentes, a la Industria, a los proveedores y al equipo que organiza FacoElche desde el primer día. Se aprovechó para entregar con mayor realce a la Dra. Ribeiro el Premio Carmen Piera y a la Dra. Aida Machan el Premio Fernando Mtez. Sanz a la meritocracia entre los Juniors.

El sábado se inició con una sesión que podríamos calificar como de «lujo» ya que dos eximios Profesores impartieron sendas lecciones magistrales. Arrancó el Prof. Benítez del Castillo con un tema muy novedoso, como es la Microbiota conjuntival, y de seguido el Catedrático de la Universidad de Heidelberg, en Alemania, el Prof. Gerd Auffarth abordó dos temas punteros en lentes Premium, como son la combinación de lentes y las Monofocales Plus. En ambos casos se planteó un muy interesante debate.

Tras el clásico «Casos Curiosós y Curiosidades» tuvo lugar el Espacio OPHSY de Complicaciones, magistralmente dirigido por el Dr. Valvecchia. Un seleccionado grupo de ponentes nacionales e internacionales mostró casos extremos y su manejo, todo ello homenajeando a Argentina al portar todo el grupo participante la camiseta de su Selección celebrando colectivamente su triunfo en el Mundial de Qatar.

Las Bodas de Plata tuvieron un Broche de Oro, de la mano de la Dra. Jocelyne Kohn, de Chile, quien venía de un gran éxito en FacoPlast. Abordó en la Charla de Clausura un tema curioso, cual es «Los retoques oculoplásticos de Hollywood".

El Dr. Soler clausuró FacoElche 25 años, al que calificó como «El Mejor», aclarando que cada año es... »El Mejor» ya que afortunadamente y Faco a

Faco se produce esa mejora continua. Tras presentar el Vídeo Resumen de esta edición (ver código QR), anunció que la próxima cita será los días 1, 2 y 3 de febrero de 2024.



Destacados ponentes europeos, como el Prof. Auffarth (Alemania) y la Dra. Filomena Ribeiro (Portugal) en FacoElche.



FACOGESTIÓN 2023

ORDEN Y ESTRUCTURA EN GESTIÓN SANITARIA

FacoGestión cumplía su edición número veinte y fue organizado por FacoElche y el Grupo Innova Ocular, cuyo Gerente, Mauricio Losa, fue el director del evento. Éste tuvo por título «Orden y Estructura en Gestión Sanitaria» y como en ediciones anteriores se dispusieron dos grupos de discusión uno de oftalmólogos y otro de gestores.

FacoGestión abordó tres temas de mucha actualidad arrancando con «El Nomenclator», que es como un catálogo de Oftalmología donde se describen y agrupan los actos médicos, valorando los mismos a efectos de su facturación con terceros. El Dr. Gegúndez, como líder del equipo de la SEO y otras Sociedades que lo ha desarrollado, explicó en detalle su estructura, originándose luego un muy interesante debate.

La nueva e inquietante ley de «Equidad Sanitaria» ocupó el segundo punto, que originó una amplia discusión ya que supone minimizar las vías de colaboración público-privada, debiendo valorar cuáles son sus efectos y consecuencias para la sanidad privada.

Algo más sosegado fue el bloque del «Perte para la salud de vanguardia», donde se debatió sobre el destino de esos fondos dentro del sector sanitario.

La sesión en general fue muy animada e interesante y se anunció un programa muy ambicioso para FacoGestion 2024, con posible cambio al jueves de FacoElche de ese año.



FacoGestión y la Discusión sobre el Nomenclátor.

FACOPTOM 2023

MUCHO DEBATE SOBRE OPTOMETRÍA CLÍNICA



Opciones de control de la miopía en FacOptom.

De gran éxito se puede resumir lo que fue FacOptom 2023 en su undécima edición, convirtiéndose ya en la reunión más importante de optometría clínica que se realiza en nuestro país. Con un formato al estilo FacoElche con dos mesas enfrentadas y una combinación de oftalmólogos y optometristas se sentaron las bases para una discusión enriquecedora, con mucho debate en los tres apartados que se desarrollaron.

En la parte organizativa seguía como director el Dr. David Piñero, secundado por Valentín Díaz y Ángel Jiménez, que se estrenaba en estos menesteres. Como hemos comentado hubo tres temas a debatir. El primero fue una comparativa entre los dos sistemas Scheimpflug principales, como son el Pentacam y el Galilei. El Dr. Federico Alonso, de Sevilla, ilustró sobre las características del primero y el Dr. Carlos Arce, de Brasil, sobre el segundo y su sistema de doble cámara. Un debate muy interesante cerró este bloque.

La progresión de la miopía centró el segundo bloque, donde se analizaron las diferentes opciones con lentes oftálmicas, lentes de contacto y gotas de atropina. Tema muy actual generó una discusión muy interesante.

El último bloque de Facoptom presentaba algo muy novedoso como es el de los dispositivos que superan y mejoran a la clásica videoculografía para la evaluación motora. Despertó mucho interés entre los asistentes y será conforme evolucione y mejore un tema recurrente.

FACOJUNIOR 2023

UN REFERENTE PARA LOS MÉDICOS EN FORMACIÓN

FacoJunior tuvo su sesión en formato lunch simposio al mediodía y ocupando este año la Sala Invernadero, la principal de FacoElche y donde se desarrollan sus sesiones. Fue patrocinado por FacoElche y Thea, Laboratorio, quienes un año más hicieron un gran esfuerzo para financiar a los jóvenes juniors y residentes para poder asistir a FacoElche.

Previamente y siguiendo el formato de años pasados los Juniors de FacoElche tuvieron un papel muy destacado en la primera parte de FacoGlau con presentación de casos y situaciones.

Para el simposio principal de FacoJunior, el equipo que lidera el Dr. Carlos Rocha decidió desarrollar un concurso de vídeos para residentes con el título «¿Qué hice mal?». Se trataba de analizar los errores cometidos que generaban una complicación. Ganó el Concurso el Dr. Adriano León, Residente de tercer año de la Unidad Nacional de Oftalmología de Guatemala.

En la segunda parte del simposio, el Dr. Patricio Navarro, de Argentina, disertó sobre su tema estrella, la Video-Fotografía ocular, a lo que siguió una lección magistral sobre Orientación y Desarrollo Profesional del también argentino Dr. Roger Zaldivar.

Fue un gran FacoJunior, que lleva una progresión geométrica y se está convirtiendo para los médicos en formación en un referente formativo para la cirugía del segmento anterior del ojo.



Juniors y Seniors arropando al Dr. Adriano León de Guatemala ganador del Concurso de Videos.

FACOPLAST 2023

PRIMERA REUNIÓN DE CIRUJANOS OCULOPLÁSTICOS

FacoElche acogió por primera vez en su marco una reunión de cirujanos oculoplásticos, a la que se denominó FacoPlast, introduciendo así el concepto de Oculoplastia Premium.

Liderado por el Dr. Javier Coloma Bockos y codirigido por la Dra. Yerena Muiños, FacoPlast tuvo un total de veintidós ponentes nacionales e internacionales, destacando con luz propia la Dra. Jocelyne Kohn, de Chile, el Dr. José Luis Tovilla, de México y el Dr. Markus Pfeiffer, de Alemania. A ellos se sumaban grandes ponentes nacionales, como el Dr. Gorka Martínez Grau, presidente de la SECPOO, el Dr. Ramon Medel y el Dr. Santiago Ortiz, entre otros.

FacoPlast tuvo un enfoque práctico, con un marco teórico orientado a la actualidad en cirugía plástica y estética facial desde la perspectiva oftalmológica/ oculoplástica. En el curso práctico se realizaron tratamientos en directo con la tecnología de láser fraccionado de CO2 por la Dra. Amesty, rejuvenecimiento facial con IPL por la Dra. Luz María Vázquez, así como el ultrasonido de alta frecuencia para estimular la producción de colágeno. Las Dras. Kohn y Rodríguez mostraron la inyección de rellenos faciales, bioestimuladores y de toxina botulínica.



Los Directores de Facoplast, los Dres. Coloma y Muiños, con la Dra. Kohn en el exitoso taller que realizaron.



Plantel de mucho nivel para el primer FacoPlast.

El marco teórico del viernes 3 de febrero dio soporte a las técnicas realizadas en el taller práctico, mostrando además técnicas quirúrgicas de Blefaroplastias y Ptosis, así como «perlas» para evitar complicaciones y mejorar resultados. También se abordaron temas clásicos, como la cirugía de la vía lagrimal y la cavidad anoftálmica.

Hubo también representación de la Industria, con un Lunch Simposio propio, donde se mostraron los últimos equipos y avances tecnológicos para su aplicación en la cirugía oculoplástica.

El Dr. Markus Pfeiffer cerró FacoPlast con su Conferencia «Evolución de la Oculoplástica en estos 25 años», lo que supuso un guiño a las Bodas de Plata de FacoElche.